

*Entre la persistencia y el cambio. Reconfiguración del escenario partidista y electoral en Colombia*, Editorial Universidad del Rosario, Centro de Estudios Políticos e Internacionales, Facultades de Ciencia Política y Gobierno y de Relaciones Internacionales, Bogotá, 2007. Diana Hoyos Gómez (editora académica).

DIANA HOYOS GÓMEZ

Recientemente se han producido importantes transformaciones tanto en el sistema de partidos como en los mecanismos electorales que plantean nuevos desafíos para analistas e investigadores en estos temas. Sin ser exhaustivos, se puede mencionar que el sistema bipartidista liberal-conservador que dominó el panorama político colombiano durante buena parte de la historia está en retroceso, de hecho, el sistema partidista actual es más cercano a un multipartidismo moderado. Así mismo, ha aparecido en la escena pública un movimiento de izquierda democrática que empieza a ganar terreno. El escenario partidista ha experimentado un proceso de reordenamiento, que ha estado acompañado por una creciente polarización política e ideológica.

En este contexto de profundas transformaciones, el libro *Entre la persistencia y el cambio*, constituye un esfuerzo de varios autores por avanzar en el análisis de algunas de las dimensiones que resultan fundamentales para comprender lo que ha sucedido en el ámbito partidista y electoral en Colombia durante las últimas décadas. Los artículos que lo componen aportan elementos de análisis para entender la evolución electoral de la oposición política y sus desafíos actuales (Eduardo Pizarro); el funcionamiento de los partidos políticos en el Congreso en el escenario previo a la reforma política y las posibles implicaciones de la ley de bancadas (Cristina Vélez); los determinantes de la competencia electoral en contextos institucionales donde existen incentivos a favor del voto personal (Juan Carlos Rodríguez y Juan Gabriel Gómez); los factores que inciden en el comportamiento de la participación política en el ámbito local

*Desafíos, Bogotá (Colombia), (18): 298-301, semestre I de 2008*

(Miguel García); la evolución del sistema de partidos a escala regional y local y los efectos de la reforma política de 2003 sobre el sistema partidista nacional (Diana Hoyos).

Desde distintas aproximaciones, estos artículos buscan ahondar en el conocimiento en torno a las formas en que funciona el sistema partidista y electoral hoy en día. En este sentido, un primer aporte de este libro consiste en ofrecer nuevos elementos de análisis para abordar tres temas en los cuales existen hondos vacíos en la literatura actual: el impacto de las reformas político-electorales, los cambios en el sistema de partidos y los factores que afectan la participación y la competencia política. En esta dirección, algunos artículos evalúan los efectos de las reformas políticas sobre el sistema partidista y sus implicaciones sobre el comportamiento de los partidos en el Congreso. Por otro lado, las investigaciones presentadas cubren vacíos importantes relacionados con los estudios del sistema de partidos, en los ámbitos local y regional, con el funcionamiento de los partidos en el Congreso y el comportamiento electoral de la oposición política. Así mismo, se aborda el tema de las relaciones entre el comportamiento democrático-electoral y los factores contextuales que pueden afectarlo.

Un segundo aporte consiste en entrelazar el análisis histórico y el análisis coyuntural. Los autores buscan integrar las dimensiones coyunturales, asociadas con debates recientes sobre temas partidistas y electorales que han tenido una gran relevancia en los últimos años, con análisis de más largo aliento, lo que permite un análisis más realista de las posibles implicaciones de las reformas políticas sobre las dimensiones partidistas y electorales que han sido objeto de modificaciones.

En tercer lugar, las hipótesis desarrolladas por los artículos se sustentan en una importante evidencia empírica tanto cualitativa como cuantitativa. Se trabaja con datos cuantitativos que prácticamente han sido inexplorados por otros estudios. Adicionalmente, algunas de estas investigaciones ponen el énfasis en el ámbito local, lo que constituye un importante aporte debido a que este ha sido espacio

escasamente estudiado en las investigaciones nacionales sobre partidos políticos y dinámicas democráticas.

Sin ánimo exhaustivo quisiera destacar tres de los artículos por los aportes que presentan sobre temas que han sido prácticamente inexplorados en la bibliografía nacional. En primer lugar, el estudio de Cristina Vélez presenta una lectura interesante sobre el funcionamiento interno del Congreso, para lo cual examina las reglas formales e informales que han creado los propios partidos en esta corporación. En contraposición con aquellas posturas que consideran que el congreso es un escenario caótico, muestra que existe un reglamento interno, jerarquías previamente establecidas y estrategias informales de organización y liderazgo que han sido desarrolladas por los partidos durante años. La excesiva fragmentación partidista que se dio en el plano electoral no se expresó con la misma fuerza en la arena legislativa, debido a que en este escenario operaron reglas tanto formales como informales, como la figura de las mesas directivas y los liderazgos procedimentalistas que posibilitaron niveles mínimos de articulación al interior de los partidos.

Por su parte, los estudios de Miguel García y de Juan Carlos Rodríguez y Juan Gabriel Gómez, aportan elementos de análisis que ayudan a comprender las implicaciones de la violencia sobre algunas dinámicas democráticas. Estos estudios explican el comportamiento de la participación política y de los competidores frente a la política electoral, considerando la incidencia de factores como las características sociodemográficas, tradición y competencia política, y la violencia política y común en los municipios colombianos. En un país como Colombia, caracterizado por una larga estabilidad electoral que ha coexistido largo tiempo con un conflicto armado interno, los análisis que dan cuenta de los efectos de la violencia general y la violencia política sobre las dinámicas democráticas y electorales sin duda constituyen un aporte que es necesario destacar. Particularmente si se tiene en cuenta que a pesar de la importancia de este tema, los estudios han avanzado poco en la exploración de los efectos de la presencia de los actores armados ilegales sobre las dinámicas democráticas y específicamente sobre el comportamiento político-electoral.

El artículo de García se inscribe en esta línea de análisis al evaluar el efecto de la violencia política sobre los niveles de participación electoral en el ámbito municipal. Este autor encuentra que el impacto de la violencia política sobre la participación electoral es diferenciado, según se trate de zonas con presencia paramilitar, guerrillera, o donde confluyen ambos actores. En esta línea se argumenta que el impacto de la violencia política sobre la participación electoral depende de los objetivos estratégicos de los diferentes actores armados presentes en un municipio. El estudio de Rodríguez y Gómez muestra, a su vez, que la violencia organizada, al lado de otros factores como las condiciones socioeconómicas y el legado político, tiene un impacto sobre los niveles de competencia electoral en los municipios.

Finalmente, quisiera mencionar que el libro abre la discusión sobre temas que por su relevancia, frente a las transformaciones que se están dando en el escenario partidista y electoral, han de ser investigados con mayor profundidad. El papel de la oposición política sin lugar a dudas constituye un tema pertinente, especialmente si se considera que Colombia ha empezado a avanzar hacia una mayor diferenciación ideológica, lo que tendrá implicaciones importantes frente al papel que a dicha oposición corresponde en el nuevo escenario. Por otro lado, resulta importante contar con estudios cualitativos que ofrezcan elementos de análisis sobre la manera específica mediante la cual la violencia política afecta las dinámicas democráticas en el ámbito local. Así mismo, aunque se ha avanzado en el estudio del funcionamiento del sistema de partidos y de las dinámicas democráticas en los ámbitos locales, es necesario continuar con este tipo de investigaciones que ponen en evidencia las fracturas que se dan entre el funcionamiento de la democracia en el ámbito nacional y en los ámbitos territoriales.